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Исса Костоев: 
«Поздравляю вас с самым дорогим нашим национальным 

праздником – Днем республики»
Дорогие соотечественники! 
Мне доставляет большое удовольствие сердечно поздра-

вить вас с самым дорогим нашим национальным праздни-
ком – Днем республики. 

Минуло 20 лет с того исторического дня, когда ингушский 
народ, пройдя через тяжелые испытания, вновь обрел свою 
государственность. Почти 60 лет мы боролись за восстанов-
ление своего национального очага. В самых светлых мечтах 
и надеждах на этот радостный день ушло из жизни целое 
поколение нашего народа, многие представители которого 
навсегда остались лежать в степях Казахстана и Средней 
Азии. Мы, живущие сегодня, должны всегда помнить, что у 
народа, забывшего свое прошлое, не будет будущего. 

Перед нами стоят грандиозные задачи возрождения эко-
номики, культуры, науки и социальной сферы республики. 
От того насколько успешно мы справимся с этими задачами, 
зависит судьба нашей государственности. Или мы оставим 
нашим детям восстановленную в своих законных границах, 

процветающую и самодостаточную республику, или она в 
очередной раз превратится в раздираемую фамильно-кла-
новыми и религиозно-сектантскими разборками окраину 
другого региона России. 

Так давайте же отдадим все свои силы делу процветания 
и возрождения республики. Судьба второй раз дала нам 
возможность проявить свои лучшие качества во имя дости-
жения этой благородной цели. Только наше единство и бес-
корыстное служение нашим общим интересам может оста-
новить негативные процессы в обществе. 

Пусть начало третьего десятилетия республики прине-
сет нам всем радость, счастье, душевное удовлетворение, 
свершение планов и желаний. 

С искренним уважением, всегда ваш и всегда 
с вами заслуженный юрист России 

И.М.КОСТОЕВ

С.Беков: «Самым незабываемым подвигом является 
организация созидательной деятельности людей 

на благо общества»
Глубокоуважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич! Искренне 

поздравляю вас, руководство Народного Собрания, прави-
тельство с 20-летием образования Республики Ингушетия. 
Рожденная по воле ингушского народа в условиях новой де-
мократической России, наша республика прошла славный 
путь созидания. Народ Ингушетии за эти годы доказал, что 
он может наравне с другими народами нашей великой Роди-
ны – России, строить свое настоящее и будущее. 

Вам и вашим соратникам выпала высокая честь, несмотря 
на трудности, осуществлять мечты и планы прошлых поко-
лений ингушского народа, его славных сыновей и дочерей, 
отдавших свои жизни за человеческое достоинство, за право 
быть равными среди равных. Я знаю, что вы много делаете, 

для того чтобы их светлые имена остались в памяти людей. 
Общеизвестно, что самым незабываемым подвигом явля-

ется организация созидательной деятельности людей на бла-
го общества. Последовательность в решении задач, поиск 
молодых талантов, умение сплотить их на труд ради счаст-
ливой жизни народа, думаю, это главное, что должно давать 
вам силы в вашем нелегком деле. Желаю вам и нашему на-
роду здоровья, успехов и удачи в многотрудной работе во имя 
высшей цели – процветания Ингушетии. 

С наилучшими
пожеланиями 

Сергей БЕКОВ 

М.Зязиков:«Главная ценность 
Республики Ингушетия – это 
прекрасные, талантливые, 

трудолюбивые, гостеприимные 
и толерантные люди» 

Хьамсара мехкахой, вежарий, йижарий!
Примите мои самые искрение и сердечные поздравления 

со знаменательным днём – 20-летием восстановления Респу-
блики Ингушетия, равноправного субъекта Российской Феде-
рации.

Двадцать лет – это небольшой период нашей славной мно-
говековой истории. Эти годы наш добрый, мужественный и 
благородный народ достойно выдержал все выпавшие на его 
долю испытания и доказал свою самоотверженность и жизне-
способность. Многонациональный народ Ингушетии безмер-
но благодарен своим великим соотечественникам, сделав-
шим много для восстановления и развития республики.

Главная ценность Республики Ингушетия – это прекрасные, 
талантливые, трудолюбивые, гостеприимные и толерантные 
люди. Это наше самое большое богатство и достояние!

Уверен, что Ингушетия преодолеет все трудности, невзгоды 
и станет процветающей и счастливой республикой.

Искренне желаю вам мира, согласия и взаимопонимания, 
уважительного отношения к достоянию наших мудрых пред-
ков – уникальной и самобытной культуре народа, доброго 
здоровья и счастья, радости и благополучия. Пусть милость 
Всевышнего никогда не покинет нас!

С искренним уважением и всегда с вами

М. Зязиков, президент РИ 2002-2008 гг.

Дорогие соотечественники! Хьамсара мехкхой! Поздрав-
ляю вас с юбилеем республики. 

Прошло 20 лет со дня принятия Верховным Советом Рос-
сийской Федерации Закона «Об образовании Ингушской Ре-
спублики в составе Российской Федерации». 

Возрождение и развитие Ингушской государственности 
стало возможным благодаря самоотверженным усилиям не-
скольких поколений деятелей ингушского народа, благород-
ству и мудрости наших предков. Многие из них отдали свои 
жизни за светлое и достойное будущее нашей республики. 

Сегодня, вспоминая и отдавая должное памяти выдаю-
щихся государственных, общественных и научных деятелей 
нашего народа, таких как Костоев Ибрагим, Богатырев Бем-
булат, Сейнороев Бексолт и многих других, мы не можем не 
вспомнить Бориса Ельцина, Патриарха всея Руси Алексия II 
и академика Дмитрия Лихачева. Их имена навечно останутся 
в нашей памяти. 

20 лет назад начался новый этап развития нашей государ-
ственности. Нам выпала высокая честь и большая ответ-
ственность - реализовать планы наших предков. 

Многолетний и самоотверженный труд многонационально-
го народа Ингушетии заложил прочную основу для масштаб-
ных преобразований в социально-экономической сфере, ста-
бильному и поступательному движению вперед. 

Мы сохранили богатые и самобытные традиции, восстано-
вили экономику и культуру, являясь составной частью Рос-
сийской Федерации. 

За эти годы построены сотни объектов социального, куль-
турного и промышленно-производственного назначения. 

В дни празднования юбилея республики мы сдаем в экс-
плуатацию объекты развития культуры, здравоохранения, 
спорта, агропромышленного комплекса и много других. И это 
наш подарок республике. 

Духовно-нравственное и физическое воспитание подраста-
ющего поколения всегда являлось приоритетным направле-
нием развития нашей республики. 

Ингушетия подарила миру и России известных ученых и 

писателей, выдающихся политиков и талантливых спортсме-
нов. Научная и творческая молодежь постоянно радует нас 
своими достижениями на всероссийских и международных 
конкурсах. 

Труд, знания, опыт, а также научные, спортивные и творче-
ские достижения наших земляков, проживающих в Москве и в 
других регионах России, служат на благо родной Ингушетии. 

Сегодня Ингушетия уверенно вступила в третье десятиле-
тие своей новейшей истории, являясь одним из признанных и 
равноправных регионов Российской Федерации. Нам многое 
удалось, предстоит сделать еще больше. 

В планах социально-экономического развития Республики 
Ингушетия до 2016 года поставлены амбициозные, но реаль-
ные для нас задачи. И мы их выполним! 

С созданием Северокавказского федерального округа при-
нята государственная программа развития регионов до 2025 
года. В программе достойно представлена Ингушетия, что от-
крывает перед нашей республикой новые перспективы соци-
ального, экономического и культурного развития. 

Мы вместе прошли большой и сложный путь, поверили в 
себя, в свои силы и создали прекрасный край, где живут люди 
созидания, люди мира и добра. Уверен, это результат наших 
общих усилий, напряженной работы каждого из нас. Мы пол-
ны решимости решать задачи принципиально иного уровня, 
иного качества и масштаба. 

Мы будем работать с верой во Всевышнего, любовью к род-
ной земле, с искренними и чистыми помыслами. 

Дорогие жители Ингушетии! 
От всей души желаю вам трудовых успехов, хорошего на-

строения, доброго здоровья, счастья и благополучия! 
Слава нашей любимой Ингушетии! 
Слава Великой России! 
С праздником! 

Глава Республики Ингушетия Ю.Евкуров 
4 июня 2012 года 

Руслан Аушев:
«Искренне желаю всему 
народу Ингушетии мира, 

добра, благополучия, счастья 
и процветания» 

Уважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич! Поздравляю вас, 
всех жителей Ингушетии с 20-летним юбилеем со Дня об-
разования республики! Сегодняшний юбилей является  
своеобразным этапом, когда подводятся итоги проделанно-
го, определяются направления дальнейшей деятельности. 
Одновременно он символизирует историческое единство 
всех наций и народностей, представителей религиозных кон-
фессий, которые проживают на территории Ингушетии, для 
которых она стала родным домом.

За прошедшие годы произошло немало существенных пе-
ремен в экономической, социальной и культурной сферах Ин-
гушетии. Народ Ингушетии смело и мужественно преодоле-
вал имеющиеся трудности, строил свою государственность, 
стремясь к сохранению мира, стабильности и безопасности 
в регионе. 

Искренне желаю всему народу Ингушетии мира, добра, 
благополучия, счастья и процветания.

Дала даькъала болба Г1алг1ай Мохк, ираз долаш, беркате 
вахар хилда вай!

С искренним уважением 

Руслан Аушев,
первый президент Ингушетии,
Герой Советского Союза 

Глава республики Юнус-Бек Евкуров 
поздравил жителей 

с Днем образования Республики Ингушетия 

Слава нашей любимой Ингушетии!

3 июня в Назрани со-
стоялось открытие ме-
мориального комплекса 
"Г1оазот кашамаш". Мемо-
риал воздвигнут в память 
жертв осетино-ингушско-
го конфликта  осени 1992 
года, в котором были уби-
ты и пропали без вести 
570 человек ингушской на-
циональности.

На открытие мемориаль-
ного комплекса приехали 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров, председатель пра-
вительства Муса Чилиев, 
главы муниципальных об-
разований республики, ру-
ководители министерств и 
ведомств,  представители 
общественных организаций, 
старейшины, члены семей 
жертв конфликта. В начале 
церемонии к собравшимся 
обратились муфтий респу-
бликанского ДУМ Иса-хад-
жи Хамхоев и  имам назра-

новской городской мечети 
Хизир-хаджи Цолоев. Вы-
ступившие напомнили о 
трагедии ингушского народа 
1992 года, и отметили необ-
ходимость и важность стро-
ительства Мемориала. В 
память о всех жертвах кон-
фликта прозвучала Сура из 
Корана.

Председатель правитель-
ства РИ Муса Чилиев сказал:   
"Это наша общая память. 
Здесь покоятся безвинные 
люди, ставшие жертвами 
произвола. Мы были обяза-
ны сохранить о них память, 
чтобы впредь такого не слу-
чилось ни с одним народом. 
Я благодарю всех, кто при-
нимал участие в строитель-
стве этого комплекса. Жизнь 
подсказала правильность  
решения строительства ме-
мориала".

Со словами благодарно-
сти в адрес органов государ-
ственной власти и строите-

лей в своем приветственном 
слове обратился председа-
тель комитета по поиску без 
вести пропавших осенью 
1992 года Аюп Цуров.

Ряду сотрудников строи-
тельной фирмы "Сапфир", 
возведшей комплекс, от 
имени Главы республики 
были вручены почетные гра-
моты.

После завершения откры-
тия Мемориала Юнус-Бек 
Евкуров и Муса Чилиев ос-
мотрели комплекс, мечеть и 
кладбище. Затем Глава Ин-
гушетии ответил на вопросы 
журналистов.

- Этот Мемориал воз-
двигнут для того чтобы на-
помнить простым людям, 
что не всегда надо идти за 
нечистоплотными политика-
ми и верить в популистские 
призывы, в конце концов 
сталкивающие между со-
бой народы и приводящие 
к жертвам. Так случилось 

и осенью 1992 года. Мы  
увековечили  память всех  
жертв этого конфликта, в 
первую очередь, в память 
жителей Пригородного рай-
она и города Владикавказа 
ингушской национальности,  
погибших и пропавших в те 
дни без вести. Такого боль-
ше не должно повторить-
ся. Народы должны жить в 
добрососедстве и дружбе. 
Политикам  надо учитывать 
ошибки прошлых лет, давать 
им объективную оценку и не 
допускать такого впредь. Мы 
будем продолжать работу 
по поиску без вести пропав-
ших. Совместные комиссии 
тесно сотрудничают в этом 
направлении, и поиски будут 
продолжены. Памятники без 
вести пропавшим установ-
лены, чтобы мы их не забы-
вали и продолжали поиски, - 
отметил Юнус-Бек Евкуров. 

М. ХАНИЕВ

В Назрани состоялось открытие 
Мемориала "Г1оазот кашамаш"

По приглашению Главы 
республики Юнус-Бека Ев-
курова группа высшего пи-
лотажа «Соколы России», 
во главе с заслуженным 
военным летчиком РФ, ге-
нерал-майором авиации 
Александром Харчевским 
– начальником Липецкого 
центра боевого примене-
ния и переучивания лётно-
го состава ВВС имени Чка-
лова, принимают участие 
в торжествах, которые 
проходят в честь 20-летия 
со Дня образования Респу-
блики Ингушетия. 

В аэропорту «Магас» име-
ни Первого Героя России 
Суламбека Осканова летчи-
ки Липецкого авиацентра в 
составе пилотажной группы 
«Соколы России» на само-
летах СУ-27 (семь самоле-

тов) и группы парного пило-
тажа на самолетах МиГ-29 
(три самолета) впервые в 
небе над Ингушетией пока-
зали фигуры высшего пило-
тажа, отдавая дань памяти 
и уважения Первому Герою 
России, генерал-майору 
авиации, летчику-снайперу 
Суламбеку Осканову, кото-
рый погиб 7 февраля 1992 
года, уводя неисправный 
МиГ от жилого поселка в Ли-
пецкой области. 

4 июня – в День 20-летия 
образования Республики 
Ингушетия – в аэропор-

ту «Магас» был открыт 
памятник - истребитель 
МиГ–29, установленный на 
постаменте. В торжествен-
ном мероприятии приня-
ли участие Глава респу-
блики Юнус-Бек Евкуров, 
премьер-министр Муса 
Чилиев, руководители 
министерств и ведомств, 
вдова и родственники 
С.Осканова. Для участия 
в церемонии открытия 
памятника, в Ингушетию 
прибыли Герой России, 
генерал армии Петр Дей-
некин, Герой Советско-
го Союза, генерал-майор 
Александр Руцкой, Коман-
дующий общевойсковой 
армии Южного военного 
округа, генерал-майор Ан-
дрей Гурулев и другие.

Липецкие асы непре-
менные участники крупных 
международных выставок 
вооружения: авиакосмиче-
ский салон «МАКС - 2007», 
«МАКС – 2009» и «МАКС-
2011», «Нижний Тагил» в 
2006, 2008, 2009 и 2011 гг. В 
разные годы они демонстри-
ровали своё мастерство в 
небе над Францией, Норве-
гией, Казахстаном, Киргизи-

ей, Республикой Беларусь. 
Липецкие пилотажные 

группы на истребителях Су-
27 и МиГ-29 - это единствен-
ные пилотажные группы, 
которые на боевых самолё-
тах показывают тактические 
приёмы воздушного боя. В 
реальных условиях воздуш-
ный бой происходит на боль-
ших высотах и расстояниях, 
а во время показа летчики 
демонстрируют для зрите-
лей приемы боя на огра-
ниченном пространстве и 
малой высоте, что обеспечи-
вает зрелищность пилотажа, 
позволяет зрителям увидеть 
происходящее в воздухе, 
оценить маневренные воз-
можности отечественных 
истребителей и мастерство 
летчиков. 

Сложность и риск этой 
программы заключается в 
пилотаже боевых истребите-
лей на малой высоте (до 200 
м) и ограниченном простран-
стве (непосредственно над 
местом показа) на больших 
скоростях (500-800 км/ч). 

Соб. инф.

Фото: А.Газгириевой

«Соколы России» 
в небе над республикой
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Накануне юбилейного 
Дня  республики хотелось 
бы поименно вспомнить и 
отдать должное всем на-
шим землякам, причаст-
ным к той знаковой по-
беде, которая положила 
начало нашей националь-
ной самостоятельности. То 
есть тем ингушским лиде-
рам этого непростого си-
стемного периода, которые 
продемонстрировали свои 
лучшие качества и напере-
кор всем обстоятельствам 
сумели добиться приня-
тия федеральной властью 
судьбоносного конститу-
ционного решения. В бла-
годарной памяти народа 
навсегда останутся имена 
этих патриотов, хотя пода-
вляющее большинство из 
них никогда и не выпячи-
вали демонстративно свои 
заслуги и до сих пор не 
рассчитывают на особые 
почести.  Но, как говорит-
ся, истинный патриот тем 
и отличается от фальши-
вого, что он, в принципе, 
не стремится к публичной 
самооценке и, учитывая 
это правило, не они сами, а 
мы обязаны рассказывать 
об этих людях правду и 
хотя бы таким вниманием 
отдавать им дань обще-
ственного уважения…

Несколько дней назад у 
меня состоялась встреча с 
одним из таких людей, чье 
непосредственное и самое 
активное участие в делах 
20-летней давности было 
весьма заметно и значимо 
в те годы, но в сегодняшних 
письменных воспоминаниях 
бывших соратников неспра-
ведливо предается забве-
нию.  Это - Накостоев Ахмед 
Джабраилович, который тог-
да возглавлял Сунженское 
отделение Народного Сове-
та, куда кроме него входи-
ли: С.Хамчиев, М. Осканов, 
Б.Котиков, В. Хутиев, М. Ме-
дов и М. Цороев. Наша бе-
седа  с  А. Накостоевым не 
замыкалась исключительно 
на одной теме, но в тесных 
рамках короткой статьи я 
ограничусь вопросами и от-
ветами, касающихся только 
данного события.

- Ахмед, мы с вами зна-
комы давно и, надо при-
знаться, я всегда считаю 
вас человеком с активной 

жизненной позицией.  К  
тому же, совсем недавно 
вы отметили свой 60-лет-
ний юбилей, а ваша дол-
гая трудовая биография 
вмещает в себя довольно 
солидные руководящие 
должности: начальник 
ПМК, заместитель предсе-
дателя республиканского 
парламента, глава рай-
онной администрации и  
т. д. Так вот, какой период 
своей трудовой или обще-
ственной деятельности вы 
считаете наиболее памят-
ным и важным?

- Разумеется, свое участие, 
то есть свою причастность к 
тем поворотным  событиям 
конца прошлого века, кото-
рые я расцениваю как самые 
важные для всей дальней-
шей истории нашего народа. 
Разве можно недооценивать 
тот факт, что в результате 
именно этих событий, наша 
маленькая, но очень само-
бытная нация перестала яв-
ляться административным 
придатком других автоном-
ных республик и наконец-то 
обрела полноценную госу-
дарственность! А началось  
все в далеком 1989 году, 
когда в г. Грозном, в ДК им.  
Н. К. Крупской состоялся II  
съезд ингушского народа, на 
котором и решался этот глав-
ный вопрос, для достижения 
которого  предстояло прежде 
всего консолидировать все 
слои нашего довольно раз-
нородного населения. На том 
съезде был избран организа-
ционный комитет и в общих 
чертах определена стратегия 
дальнейших действий.  К со-
жалению, большинство чле-
нов этого оргкомитета явля-
лись  жителями  г. Грозного,   
занимали там ответственные  
посты и поэтому не имели  
физических возможностей 
заниматься рутинной рабо-
той  с нашим населением. 
А между тем,  исторический 
опыт   подсказывает, что для 
претворения   в жизнь  по-
добных грандиозных  замыс-
лов прежде всего требуется  
создание  первичных ячеек, 

которые были бы непосред-
ственно заняты разъясни-
тельной и пропагандисткой 
работой среди интеллиген-
ции, рабочих и служащих, 
духовенства, студенчества. 

- И что же вы предпри-
няли? 

- Наш Сунженский актив 
отправился  на встречу  с 
членами оргкомитета  и в 
результате, на следующем 
III съезде было принято еще 
одно, уже более приземлен-
ное решение, о создании 
народного совета с отделе-
ниями во всех районах Ин-
гушетии. В эти предпразд-
ничные дни   не хочется  
говорить о  грустном, но, ви-
дит Бог, какое ожесточенное 
сопротивление  некоторых 
общественных организаций 

и их лидеров пришлось нам 
преодолевать во время про-
ведения  разных встреч, ми-
тингов, а также организации 
общенационального  рефе-
рендума  с единственным во-
просом: «Согласны ли вы на 
создание Ингушской респу-
блики  в составе РФ?». Что же 
тогда говорить об изощрен-
ном противодействии наших 
соседей  слева и справа, 
если даже  в своем родном 
доме приходилось регулярно 
сталкиваться с открытым не-
приятием самой идеи нацио-
нального самоопределения?  
К счастью, здравый смысл 
и чувство исторической це-
лесообразности  подавляю-
щего большинства народа 
возобладали над демагоги-
ей скептически настроенных  

оппонентов, к тому же мощ-
ная поддержка   со стороны  
такой харизматичной  лич-
ности, как Б.Н. Ельцин, и 
твердая  позиция наших де-
путатов на Общероссийском  
съезде  в Москве - все эти  
факторы,  вместе   взятые,  
сыграли определяющую  
роль в принятии съездом 
двух судьбоносных Законов: 
«О реабилитации репрес-
сированных  народов» и «О 
создании Ингушской респу-
блики в составе РФ» 

- Где располагалось ваше 
Сунженское отделение На-
родного Совета? 

- Прямо в здании тогдаш-
него Райсовета нам  выде-
лил помещение, снабдил 
всевозможными канцеляр-
скими принадлежностями  и 
оргтехникой глава Райсовета 
Руслан Татиев.

 Он очень помогал нам  и 
искренне поддерживал в те 
смутные времена, и поэтому  
я до сих пор испытываю  чув-
ство благодарности к этому 
человеку. К нему и к Бексол-
ту Сейнароеву, который оте-
чески опекал  нас, подсказы-
вал правильные решения в 
организации   новой для всех 
нас работы с населением. 

- С какими словами вы 
хотели бы обратиться к на-
шему народу и, конкретно 
к нашей молодежи в канун 
этого знаменательного 
юбилея? 

- Естественная потреб-
ность  любой нации, боль-
шой или маленькой, - это    
стремление  к свободе и 
независимости. Даже в од-
ной, самой благополучной 
семье, каждый из двоих  род-
ных  братьев стремится   к 
самостоятельности,   пусть 
и с ущемлением материаль-
ного достатка.  Мы хорошо 
помним, что  из себя  пред-
ставляла  Ингушетия в годы  
совместной  республики и 
поэтому сейчас должны гор-
диться,  что имеем  полный 
комплект всех конституци-
онных, юридических  и мо-
ральных  прав, чтобы  чув-
ствовать себя  хозяевами 
на своей земле.  И это же 
чувство   обязывает  нас  с 
полной отдачей стремиться  
к  благополучию  и процвета-
нию родной республики. 

К. ЛАТЫРОВ

На верхотуре круто-
го холма показались три 
комплекса, спускавшиеся 
один за другим к полевой 
дороге, где мы останови-
лись.

- Эти комплексы ведут 
наши опытные механизато-
ры Ахмед Хадзиев, Башир 
Зурабов и Ваха Кодзоев, 
которые заняты междуряд-
ной обработкой кукурузы, 
находящейся в стадии за-
вершения, - говорит руково-
дитель госхоза "Кантышев-
ское" Шарип Кодзоев. - Как 
видите, ряды богатырской 
культуры ровные, чистые от 
сорняков, растения выпаха-
ли до колен. Этому способ-
ствовали обильные дожди, 
прошедшие в конце мая. А 
ведь были опасения, что 
поля останутся без влаги. 
На этом поле 400 гектаров 
кукурузы, посеянной на зер-
но, на другом – 300. Кстати, 
вся кукуруза на другом поле 
точно такая же. По сравне-
нию с предыдущими годами 
эта  культура, называемая 
королевой полей, прямо-
таки в хорошем состоянии. 
Осталось провести вторую 
обработку, к которой, види-
мо, приступим где-то в кон-
це первой декады июня, а 
дальше остается ждать убо-
рочной страды. В этом юби-
лейном году образования 
Республики Ингушетия мы 
намерены с каждого гектара 
в среднем собрать по 75-80 
центнеров кукурузы в почат-
ках. Думаю, что нашим ку-
курузоводам такая урожай-
ность вполне по плечу.

А тут незаметно подъехали 
к полевой дороге для разво-
рота в обратный путь все три 

комплекса.  Шарип Кодзоев 
попросил механизаторов вы-
йти на минутку из кабин но-
веньких «Беларусов», полу-
ченных в начале апреля.

- Директор вашего хозяй-
ства Шарип Кодзоев только 
что сказал, что первая обра-
ботка богатырской культуры 
в стадии завершения. Так ли 
это на самом деле? – спро-
сил я Башира Зурабова.

- Он вас не обманул, - от-
вечает Башир, широко улы-
баясь. – Ему можно верить. 
К примеру, с тех пор как он 
пришел в наше сельхозпред-
приятие, дела пошли на по-
правку по всем направлени-
ям полевых работ. А пошли 
потому, что он свою работу 
в хозяйстве начал с прояв-
ления заботы и внимания 
к нам, чего не было с на-
чала 90-ых годов прошлого 
столетия. Ежемесячно нам 
своевременно и сполна вы-
дают зарплату, а лучшим и 
премии. Так  что есть смысл 
работать. Подсолнечную 
плантацию мы уже обрабо-
тали – провели междуряд-
ную обработку. Растения 
этой культуры выше колен. 
Больше трогать ее до самого 
созревания не будем. Техни-
ка у нас совершенно новая, 
высокопроизводительная. 
Кабины обеспечены конди-
ционерами. Так что работать 
приятно.

 Плантация подсолнечни-
ка занимает 500-гектарную 
площадь, что на 250 больше 

прошлогодней, на 300 боль-
ше и кукурузная площадь. 
Это, что касается объемов. 
Если взять качество об-
работки, оно несравнимо с 
прошлогодним. Если б не 
новая техника и не механи-
заторы, умеющие ею про-
фессионально управлять, у 
нас, откровенно говоря, не 
было бы и половины от того, 
что мы сделали. Так что этот 
юбилейный год образования 
нашей республики стал для 
нас особым.  В ознаменова-
ние этого важного события 
в жизни жителей Ингушетии 
планируется с каждого гекта-
ра в среднем собрать по 70 
центнеров кукурузы в почат-
ках и по 20 центнеров мас-
личных семян. 

ГУП «Кантышевское» со 
дня своего образования 
было среди аутсайдеров. 
Уражаи озимых и яровых 
культур здесь всегда были 
недопустимо низкими. И это 
при том, что земли хозяйства 
более предпочтительны, чем 
в Малгобекском районе.

Сегодняшняя ситуация в 
госхозе совсем иная. Сель-
хозтехника здесь, можно 
сказать, полностью об-
новлена. Механизаторы, 
управляющие ею, не могут 
нарадоваться такой высо-
копроизводительной техни-
кой, которая за один проход 
реализует две-три полевых 
операций. Производитель-
ность труда, достигнутая при 
эксплуатации этой техники, 

дала возможность повысить 
людям зарплату, которая,  по 
утверждению Шарипа Код-
зоева, увеличилась почти в 
два раза. Лучшие механиза-
торы премируются деньгами 
и ценными подарками.

Яровой клин текущего 
года хозяйства больше про-
шлогоднего на 620 гектаров. 
А всего он где-то 1200 гек-
таров. По словам Шарипа 
Кодзоева, в хозяйстве се-
годня столько новых тракто-
ров, прицепного и навесного 
инвентаря, что можно об-
рабатывать  до трех тысяч 
гектаров площадей. Да и 
механизаторы, которым по-
ручена эта техника, готовы, 
по его утверждению, обраба-
тывать такие объемы пашни. 
Понятно, что чем больше 
объемы работ, тем выше и 
зарплата, от которых зави-
сит благосостояние поле-
водов. Сегодня в сельском 
поселении Кантышево идет 
инвентаризация земель, 
которая со дня на день вы-
явит неиспользуемые здесь 
земли, принадлежащие ми-
фическим фермерам. Эти 
земли, конечно же, будут 
вспаханы республиканским 
мехотрядом, в который вхо-
дят свыше 40 единиц мощ-
ных современных тракторов 
«Кировец», десятков восемь 
единиц прицепного и навес-
ного инвентаря. Заметим, 
что этот механизированный 
отряд сегодня занят пахотой 
неиспользованных земель в 

Сунженском районе, а скоро 
проведут эту работу в хозяй-
ствах Назрановского района. 
Таких земель, по словам Ша-
рипа Кодзоева, в сельском 
поселении Кантышево, мо-
жет быть около двух тысяч 
гектаров. Ими и займутся 
механизаторы упомянутого 
мехотряда, после чего будут 
задействованы для сева в 
ГУПе «Кантышевское» По-
сле ввода в сельхозоборот 
всех земель этот ГУП станет 
одним из крупнейших произ-
водителей продукции полей.

- И несколько слов об ози-
мых госхоза. Их здесь 620 
гектаров. Озимые – главное 
составляющее экономики 
хозяйства.

- Из вышеозначенной ча-
сти хлебов половину мы 
успели подкормить аммиач-
ной селитрой, - рассказыва-
ет Кодзоев, - это поле прямо-
таки великолепное. Колосья 
сформировались. С этого 
поля в среднем с гектара, 
думаю, возьмем не менее 
35 центнеров. А вот со всей 
площади с каждого гектара 
рассчитываем взять по 30 
центнеров.

Уборочная техника, мож-
но смело сказать, уже го-
това к выходу в поле. Она 
была подготовлена ко Дню 
20-летия республики. В убо-
рочном отряде у нас четыре 
комбайна «Нива», правда, 
стареньких, но они отремон-
тированы надежно. А если 
учесть то, что  скоро нашему 
хозяйству дадут новый ком-
байн «Полесье», известный 
своей производительностью 
и надежностью, жатву хле-
бов завершим за 12-13 рабо-
чих дней.

Ш. БАТАРБЕКОВ

У ИСТОКОВ СОЗИДАНИЯ РЕСПУБЛИКИ

Бесценное достояние

ПРИОРИТЕТы АПК

Посевы яровых радует глаз

Ахмед Накостоев

Абуязит Уматгиреевич 
Дзагиев был в числе сту-
дентов Чечено-Ингушского 
педагогического института 
первой волны выпускни-
ков после возвращения на-
шего народа из 13-летней 
ссылки. В годы учебы в 
ВУЗе он имел много инте-
ресных встреч с известны-
ми людьми. Об оной из них 
он рассказывает в этом ма-
териале.

Ушел из жизни Муслим 
Магомаев – один их величай-
ших певцов 20-го столетия. 
Прекрасный голос, красивая 
внешность, умение держать-
ся на сцене, скромность и од-
новременно гордость сниска-
ли ему любовь и уважение 
миллионов людей Советкого 
Союза. Его концерты всегда 
проходили при аншлагах, до-
стать на них билеты было 
чрезвычайно трудно. 

Он метеором ворвался в 
ряды исполнителей песен, 
потеснил их своим талантом, 
безграничным обаянием и 
красотой.

Песни военной тематики, 
о родине, о любви, неапо-
литанские – они проникали 
в самое сердце слушателей, 
потому что пел  их Муслим 

Магомаев, одно имя которого 
вызывало трепет и восхище-
ние.

Волей случая мне посчаст-
ливилось увидеть великого 
певца и немного пообщаться 
с ним. Было это в 1961 году.

Муслима нет, но остались 
записи его прекрасных пе-
сен, осталась память.

В Чечено-Ингушском Госу-
дарственном пединституте 
шел концерт: играла музыка, 
пели песни, читали стихи, от-
рывки из прозаических про-
изведений. После концерта 
должны были начаться тан-
цы. В небольшой паузе меж-
ду последними номерами 
концерта ведущая объявила, 
что слово предоставляется 
Чахкиеву Баширу. На сцену 
вышел черноволосый моло-
дой человек среднего роста 
и объявил:

 - Я только что приехал из 
г.Баку и привез к нам очень 
молодого, очень талантли-
вого певца из Азербайджана 
Муслима Магомаева. Дед 
Муслима  чеченец, основа-
тель азербайджанской клас-

сической музыки, его име-
нем назван Республиканский 
музыкальный театр. Думаю, 
что такого голоса вы не слы-
шали…

Он повернулся к кулисам и 
пригласил Муслима на сцену.

Никто из сидящих в зале 
ничего не слышал о 19-лет-
нем певце из Азербайджана.

И на сцену вышел очень 
симпатичный, высокий мо-
лодой человек в сером, не-
много помятом костюме. Он 
обворожительно улыбнулся 
и обращаясь к зрителям ска-
зал:

- Вы меня простите за по-
мятый вид. Башир не дал 
мне даже заехать в гостини-
цу или к нему домой, чтобы 
переодеться.

Все в зале захлопали и 
начали кричать: «Ничего, 
сойдет и так», «не стесняйся 
Муслим» и т. д. 

- Думаю, что Башир слиш-
ком расхвалил мои вокаль-
ные данные, лучше об этом 
посудите вы сами.  Но я с 
удовольствием спою, - ска-
зал Магомаев.

К нему подошла ведущая 
концерта, после чего было 
объявлено, что свои номера 
объявлять будет сам Мус-
лим.

После первой же испол-
ненной песни зал взорвал-

ся аплодисментами. Дей-
ствительно такой голос в 
этом зале не звучал: высо-
кий, мощный баритон, пре-
красное исполнение песни 
обворожили слушателей. 
Он исполнил все самые из-
вестные, модные в то время 
песни. Муслим начал испол-
нять песни по заказу из зала 
– любую названную песню он 
исполнял с удовольствием. 
А когда репертуар студен-
ческого ансамбля иссяк, вы-
тащили на сцену пианино и 
Муслим продолжил петь под 
свой аккомпанемент. 

Партия Фигаро из «Се-
вильского цирюльника» ис-
полнялась на бис несколько 
раз. Потом звучали песни на 
итальянском языке. Восторгу 
зрителей не было предела. 
Концерт закончился далеко 
за полночь. Это был один из 

самых восхитительных кон-
цертов, который нам дове-
лось услышать.

Потом начались концерты 
Муслима в Республиканском 
музыкальном театре. На 
один из них мы с Азаматом 
Зязиковым пришли раньше 
объявленного времени.

В фойе стояли стулья в 
ряд. На одном из них сидела 
молодая, чернявая девушка 
небольшого роста, на наш 
взгляд не очень симпатич-
ная.

Вдруг из боковой двери 
вышел Муслим Магомаев, 
подошел к ней, улыбнулся 
и поцеловал ее в щеку. За 
ним вышел Башир Чахкиев, 
увидев нас, он подошел, по-
здоровался и познакомил с 
Муслимом.

- Вот почитатели твоего 
таланта, мои знакомые сту-
денты педагогического ин-
ститута, - сказал он. Муслим 
улыбнулся и мы поздорова-
лись за руку.

После концерта мы с Аза-
матом шли домой, обсужда-
ли увиденное и услышанное. 
Через год Муслим стал куми-
ром миллионов любителей 
песен, кумиром всех женщин 
Советского Союза.

А.ДзАгИЕВ

Певец с мировым именем

В сельском поселении 
Плиево в торжественной 
обстановке состоялась 
сдача в эксплуатацию но-
вого  Физкультурно-оздо-
ровительного комплекса, 
приуроченная к 20-летнему 
юбилею со дня образова-
ния Республики Ингушетия.  

К селянам на этот праздник 
приехали Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров, замести-
тель председателя прави-
тельства РИ Бекхан Оздоев, 
министр спорта РИ Ахмед Ко-
тиев, министр строительства 
РИ Руслан Булгучев, главы 
районного и сельского  муни-
ципальных образований, ве-
тераны спорта, старейшины, 
молодежь.  Гостей встретили  
ингушским хлебом - солью и 
лезгинкой в исполнении са-
модеятельных артистов.

Глава Ингушетии поздра-
вил жителей села с вводом в 
строй  нового сельского спор-
тивного центра, и отметил  
важность этого социального 
явления. В Плиево прожива-
ет более 11 тысяч жителей, 
но при этом здесь давно и 
остро стояла проблема не-
хватки спортивных объектов. 
В Плиево построен не ФОК, 
а по большому счёту Центр 
физкультуры и спорта. воз-
вели этот объект  строители 
из ООО "Стройсервис ".  Еще 
один, на мой взгляд, немало-
важный факт - в строитель-
стве комплекса использова-
ны, наряду с завезенными 
извне, и местные строитель-
ные материалы, что тоже 
важно для развивающейся 
строительной индустрии Ин-
гушетии.

- Это наш общий праздник. 
Спортивный комплекс будет 
служить людям живущим в 
этом селе. Мы привыкли счи-
тать, что спортом должна за-
ниматься только молодежь, 
но это не совсем так. Спор-
том должны заниматься люди 
всех возрастов, а старшие 
должны подавать в этом при-
мер. Тем более, что ислам 
не запрещает пожилым лю-
дям заниматься физической 
культурой, потому что физи-
ческая культура - это один из 
элементов общей культуры 
человека, - сказал Юнус-Бек 
Евкуров в своем приветствен-

ном слове. 
Затем Глава Ингушетии 

вручил почетные грамоты 
отличившимся в возведении 
ФОКа строителям. Под  апло-
дисменты  Юнус-Бек Евкуров  
и старейшины села перере-
зали алую ленту и осмотрели 
комплекс. В специализиро-
ванном спортивном зале мо-

лодые спортсмены провели 
показательные поединки по 
дзюдо и боксу. 

После осмотра  спортивно-
го комплекса Глава Ингуше-
тии ответил на вопросы жур-
налистов.

- Это третий за сегодняш-
ний день спортивный объект, 
открываемый в Ингушетии. 
ФОК открыт в станице Не-
стеровской, в Назрани сдан в 
эксплуатацию специализиро-
ванный зал вольной борьбы и 
вот в Плиево построен такой 
замечательный спортивный 
комплекс. Конечно такие со-
оружения очень нужны были 
республике, и настроение от 
увиденного хорошее.  Для 
нас важно привить всем 
слоям населения интерес к 
физкультуре и здоровому об-
разу жизни. И женский спорт 
надо развивать, развивать 
с учетом наших традиций, и 
проблем в развитии женско-

го спорта или занятий наших 
женщин в спортивно-оздоро-
вительных секциях я не вижу. 
Жители Плиево теперь могут  
выбрать себе занятие по ин-
тересам и развиваться фи-
зически. Это самое главное 
достижение. У людей есть 
возможность прийти сюда и 
бесплатно поправить свое 

здоровье. Когда мы говорим 
об оздоровлении нации, име-
ется в виду наличие в ре-
спублике таких спортивных 
сооружений. Это хороший по-
дарок к 20-летию Республики 
Ингушетия, - сказал Юнус-
Бек Евкуров.

- Мы в один день получили 
сразу три прекрасных спор-
тивных сооружения, и теперь 
надо работать. Тренерские 
кадры у нас есть. Наряду со 
спортом высших достижений, 
мы должны думать и об оздо-
ровлении нации, - отметил в 
своем резюме Ахмед Котиев.

Мы присоединяемся ко 
всем добрым пожеланиям, 
прозвучавшим здесь в этот 
день, и желаем всем спор-
тсменам Ингушетии новых 
спортивных рекордов, а не 
спортсменам - здоровья и 
сил.

М. ХАНИЕВ   

3 июня жители  с.п. Ор-
джоникидзевское Сунжен-
ского района отмечали 
большое событие - откры-
тие мечети, построенной 
на средства известного 
предпринимателя Хумида 
Джабраиловича Албакова.

Новая мечеть постро-
ена в непосредственной 
близости со старым мо-
лельным домом, в кото-
ром до сих пор проходили 
пятничные богослужения 
жителей северной части 
станицы. Он, разумеется, 
был не в состоянии  вме-
стить всех желающих при-
нять участие в пятничных  
молитвах, число которых 
в последнее время значи-
тельно увеличилось.

Новая мечеть, с  пропуск-
ной  способностью до 1000 
прихожан, с лихвой воспол-
няет этот дефицит и кроме 
того издалека привлекает 
глаз красочностью исполне-
ния. 

На открытие новой мечети 
приехал Глава республики 
Ю-Б.Евкуров, муфтий РИ 
И.Хамхоев, известные има-
мы – Я.Махлоев, Х.Цолоев и 
другие духовные авторитеты 
со всех концов республики, 
а также из соседней Чечни. 
В числе участников  важного  
для всех мусульман собы-
тия были и главы местных 
администраций Сунженско-
го района, руководители 
различных ведомств, жите-
ли станицы и многочислен-
ные гости. Охрану порядка 
контролировали сотрудники 
Сунженского РОВД, во главе 
с их руководителем.

Церемония открытия ме-
чети началась с прочтения 
молитвы и продолжилась 
чтением аятов из Корана фи-
налистом республиканско-
го конкурса чтецов Корана  
им. Магомед-Басира Оздое-
ва Али Шадиевым.

Муфтий республики И. 
Хамхоев в своем высту-
плении отметил важность  

данного события для всех 
мусульман республики, 
получивших возможность  
молиться в стенах такого 
прекрасного духовного со-
оружения. Подчеркнул  бо-
гоугодность  такого  благо-
творительного дела, как 
строительство мечети. Та-
кие поступки и дела способ-
ствуют единению мусуль-
ман, сказал он.

- Я побывал практически 
во всех мечетях республи-
ки, но такого красивого, ве-
личественного храма еще 
не видел, - восхитился уви-
денным Глава республики  
Ю-Б.Евкуров.

Выразив благодарность 
Х. Албакову за строитель-
ство такой красивой мечети, 
глава Ингушетии высказал 
пожелание, чтобы и другие  
бизнесмены и предпринима-
тели, которых в республике 
немало, брали с него при-
мер, возводя столь нужные 
людям мечети, детские сады 
и школы.

Мечеть будет носить имя 
Джабраила Албакова – отца 
Хумида Албакова, - с таким 
предложением, поддержан-
ным всеми участниками ме-
роприятия, выступил муф-
тий РИ И.Хамхоев.

В своих ответных вы-
ступлениях жители ста-
ницы Я.Дзангиев, имам 
Я.Махлоев и другие выра-
жали искреннюю благодар-
ность Хумиду Албакову за 
предоставленную им воз-
можность проведения мо-
литв в таком замечательном 
храме. Они отмечали, что 
это большое благо, даро-
ванное Всевышним, которое 
надо ценить и  всемерно 
поддерживать.

Дорогой дар преподнес 
в этот  знаменательный во 
всех отношениях день и 
предприниматель Магомед 
Измайлов. Он подарил  при-
хожанам мечети богослов-
скую литературу в виде 500 
книг Священного писания.

В ответном слове Хумид 

Албаков поблагодарил лю-
дей за теплые слова в свой 
адрес, за  доверие, оказан-
ное памяти его отца. 

- Эта мечеть строилась 
усилиями многих людей, 
каждый из которых старал-
ся принять свое посильное 
участие в ее строительстве, 
- сказал он. - Я надеюсь, 
что она будет способство-
вать  духовно-религиозному 
просвещению все большего 
числа  людей, особенно – 
молодежи.

Имам данной мечети – 
Магомед Дзугаев, несмотря 
на сравнительно молодой 
возраст сумевший стать  ду-
ховным наставником  и авто-
ритетом  в среде прихожан, 
отвечая на вопросы журна-
листов, выразил огромную 
радость обретением нового 
молельного храма.

- В прежнем нам было 
очень тесно, душно, пожи-
лым людям приходилось не-
легко, - отметил он. - Сегодня 
же мы имеем возможность 
проводить богослужения в 
просторном, с большим ку-
полом и вытяжками, храме. 
И, конечно же, в первую 
очередь, хочется поблаго-
дарить за это Хумида Ал-
бакова, который в течение 
двух лет строительства не-
прерывно и лично куриро-
вал его ход. Поблагодарить 
всех, кто принимал участие 
в ходе строительства этого 
богоугодного заведения. 

Женская часть населе-
ния и дети в большом ко-
личестве  тоже  смогли 
лицезреть красоту храма, 
пройдя внутрь помещения. 
И представшая взору кар-
тина действительно пора-
жала воображение просто-
ром и красотой внутреннего 
убранства,  продуманным  
архитектурным  решением. 
Красочный, расписанный 
вручную, специально выве-
зенными  из Турции масте-
рами,  купол, с применени-
ем специальных технологий 
для сохранения  колорита в 
орнаментах и узорах, не мог 
никого оставить  равнодуш-
ным. Как и огромных раз-
меров хрустальная люстра, 
венчающая верх мечети.

В  ходе строительства бла-
гоустроена и прилегающая к 
мечети территория, проло-
жены подъездные дороги к 
мечети, определены места 
для стоянки автотранспорта.

Кроме всего прочего на 
средства строителя мече-
ти Х. Албакова в этот день 
было организовано в специ-
ально подготовленных ме-
стах угощение – саг1а для 
всех желающих. 

Этот день вылился в на-
стоящий праздник для жите-
лей станицы. 

А.гАзгИРИЕВА

Новая мечеть 
в с.п.Орджоникидзевское

В Плиево пришел 
долгожданный праздник
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Дорогая редакция

Пишет Вам пациент от-
деления нейрореабилита-
ции Республиканского ре-
абилитационного центра 
Чеченской республики.

Скоро уже два года, как 
инсульт приковал меня к 
постели. И вот 11 мая 2012 
года меня привезли в  этот 
центр, расположенный в 
микрорайоне «Черноречье», 
на берегу так называемого 
«Грозненского моря». Опи-
сать всю красоту сооруже-
ний и окружающей природы 
я не берусь – каждый может 
увидеть это сам. В Чечне 
все строят очень красиво. 
Но я хочу сказать о другом.

Я находился в отделе-
нии нейрореабилитации, 
где работают люди с пре-

красной душой. Это – за-
ведующая отделением, 
невропатолог Исмаилова 
Луиза, психолог Тагирова 
Милана, приемная медсе-
стра Элина, Джабраилова 
Зухра, Гулаев Ахмед Маго-
медович, врач-уролог Риз-
ван, Эльсултанова Анжела, 
Бабушева Лейла, инструк-
тор АФК Беслан, масса-
жист Ахмед, и многие дру-
гие. Если я кого не назвал, 
прошу простить мою за-
бывчивость (два инсульта 
все-таки). Вообще, пока я 
там находился на лечении, 
я не встретил ни одного 
черствого, нелюдимого че-
ловека. Все обращались со 
мной (да и со всеми) очень 
дружелюбно, душевно, как 
будто очень радовались мо-
ему приезду (со венавецаре 

фу дергдар-хьог1 акхар, 
аьнна хетийташ оал-кх  
вайнаха). В этом цен-
тре даже больные и по-
сетители, приходящие 
к ним, как будто зара-
жались этой атмосфе-
рой доброжелательно-
сти и начинали вести 
себя соответствен-
но – вежливо, мягко, с 
улыбкой. Каждый при 
встрече справится о 
состоянии, спросит о род-
ных и близких, предложит 
свою помощь, обнадежит 
советом, утешит добрым 
словом.

Когда меня  везли в Чеч-
ню, я ожидал увидеть там 
серьезно-сердитых людей, 
несущих на себе печать во-
енных лет. А увидел там 
людей улыбчивых, откры-
тых, добродушных, с мяг-
ким обхождением, сердо-
больных, готовых в любую 
минуту прийти на помощь. 
Я верю, что народ, кото-
рый прошел через жестоко-
сти войны и не озлобился, 
имеет великое будущее. 

Люди, которые после всего 
пережитого не ударились в 
национализм, сохранили в 
своей душе лучшие черты 
гуманизма, открытость 
жизни  и  готовность стро-
ить свою судьбу – эти люди 
смогут все.

Всем сотрудникам этого 
центра, и  в их  лице всему 
чеченскому народу я хочу 
пожелать всего самого луч-
шего, божьей благодати. 
Вы это заслужили. Кхоане 
сийрда хийла шун. Шо де-
ладергдолаш имане т1ехье 
кхуйла шун.

Саварбек АРчХОЕВ

Давно отгремели залпы 
Великой Отечественной во-
йны. Но до сих пор до конца 
еще не осознаны и глубина 
минувшей трагедии, и вы-
сота духа советских во-
инов, всех народов бывше-
го СССР, сумевших понять 
величину опасности, на-
висшей над страной, и под-
няться на священную борь-
бу с фашизмом. Долгим и 
трудным был путь к победе 

над врагом. Советские люди 
шли к ней без малого четы-
ре года – 1418 дней и ночей. 
Шли, чтобы победить. И по-
бедили.

 Минувшая война Совет-
ского Союза против нацист-
ской Германии была всена-
родной войной. Ее героем 
являлся весь советский на-
род. Одна часть советских 
людей сражалась на фрон-
те, другая — ковала победу 
в тылу, третья — составляла 
боевой резерв действующей 
армии, четвертая — боро-
лась с врагом в его тылу.

Основной, решающей си-
лой, обеспечившей победу 
советского народа над гер-
манскими захватчиками, 
были, разумеется, войска 
Красной армии. Преодолев 
в своем боевом порыве ты-
сячи огненных верст, совет-
ские воины наголову раз-
громили врага. Бессмертен 
подвиг советского народа в 
Великой Отечественной во-
йне. Навечно в памяти на-
родной сохранятся имена 
сынов и дочерей всех брат-
ских народов Советского Со-
юза, отстоявших честь, сво-
боду и независимость своей 
Родины.

На всех фронтах Великой 
Отечественной войны — от 
Баренцева до Черного мо-
рей в рядах героической 
Советской армии, а также 
в подполье и партизанских 

отрядах отважно сражались 
воины-ингуши и уроженцы 
Ингушетии. Многие имена 
воинов-ингушей так или ина-
че забыты, но постепенно 
возвращаются к нам, благо-
даря кропотливой работе со-
трудников ингушских музеев 
и целенаправленной работе 
руководства республики. И 
эта работа продолжается. 
Долг ныне живущих поколе-
ний – сохранить имена всех 
участников этой войны, за-
ботиться об оставшихся в 
живых ветеранах войны…

Тридцать лет искал Аслан 
Амриев брата своего отца 
Шамиля Бурденовича,  при-
званного в 1941 году На-
зрановским военным комис-
сариатом в армию. Усилия 
его и целеустремленность 
были не напрасны, судьба 
наградила Аслана. Он на-
шел место подвига Шамиля 
Амриева, нашел и братскую 
могилу, в которой покоится 
прах героя. 

Житель села Плиево На-
зрановского района Шамиль 
Бурденович Амриев родил-
ся в 1914 году. Здесь он про-
вел свое детство, возмужал, 
получил первые азы ислам-
ского знания. Как известно, 
село Плиево в первые годы 
войны на фронт отправило 
более ста мужчин, боль-
шинство из них ушли до-
бровольцами. Оно долгое 
время считалось духовным 

центром Ингушетии. Здесь 
жили представители многих 
ингушских фамилий, в том 
числе Амриевы. Из двух 
братьев Амриевых на фронт 
ушел старший Шамиль. 
Письмами от Шамиля род-
ственники не располагают. 
Долгое время он числился 
как без вести пропавший. От 
Жлобинского горвоенкомата 
стало известно, что он по-
гиб 15 декабря 1943 г. и за-
хоронен в братской могиле 
в деревне Доброгоща Жло-
бинского района Гомельской 
области, и нашел свой по-
следний приют в деревне 
Доброгоща.

 В братской могиле Со-
ветских воинов д. Добро-
гоща похоронены 1169 во-
инов 39-го, 101-го, 137-го, 
705-го, 771-го, 954-го, 1023-
го стрелковых полков 48-ой 
Армии 1-го Белорусского 
фронта, погибшие в боях с 
немецко-фашистскими за-
хватчиками в декабре 1943-
го – январе 1944 гг.

 В 1959 году на могиле 
установлен памятник – 
скульптура воина в каске 

и шинели с приспущенным 
знаменем, высотой 2,5 м на 
кирпично-цементном поста-
менте основанием 2,45x2,45 
м По краям две отдельные 
плиты размером 6х2, рас-
положенные полукругом с 
именами погибших воинов 
в период Великой Отече-
ственной войны, где также 
увековечено имя нашего 
земляка – рядового Амрие-
ва Шамиля Бурденовича. 

На постаменте надпись: 
«ВЕЧНАЯ СЛАВА ВОИНАМ 
СОВЕТСКОЙ АРМИИ, ПАВ-
ШИМ В БОЯХ ЗА НАШУ РО-
ДИНУ В ПЕРИОД ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНы 
1941-1945 гг.» 

Ингушским государствен-
ным музеем краеведения в 
1995 г. подобран и представ-

лен в администрацию пре-
зидента РИ обоснованный 
материал об участии 46 на-
ших земляков в боевых дей-
ствиях в период ВОВ и со-
вершенных ими подвигах на 
полях сражений, для пред-
ставления их к присвоению 
звания Героя Российской 
Федерации.

Подвиг народов СССР на 
всех фронтах Великой От-
ечественной войны увеко-
вечен во многих памятни-
ках. Высокое звание «Город 
герой» присвоено многим 
городам. Почетное звание 
«Город воинской славы» 
получили больше трех де-
сятков городов. Среди них 
и наш город Малгобек. Это 
есть дань уважения светлой 
памяти тех, кто отстоял и 
защищал этот город от фа-
шистской агрессии.

По данным А.М. Абаза-
това, в ходе трех мобили-
заций, проведенных с 1941 
по 1943 гг. на фронт ушли 
более 18,5 тысяч лучших 
сынов и дочерей Чечено-
Ингушетии. Только по офи-
циальным данным на 1955 

г. среди спецпереселенцев-
инвалидов числилось око-
ло четырех тысяч ингушей 
– участников ВОВ и членов 
семей погибших, в том чис-
ле, около 1869 награжден-
ных орденами и медалями. 
Сюда не вошли многие неуч-
тенные потери на полях сра-
жений, такие как наш герой 
Амриев Шамиль Бурдено-
вич. Мы помним всех и каж-
дого, кто защищал Родину. 
Не могли воины, такие как 
Шамиль Амриев, пропасть 
без вести, а тем более стру-
сить. И они сражались не на 
жизнь, а на смерть. Светлая 
память всем защитникам 
Отечества!

                                            
Наип ДОЛгИЕВ

НАВЕЧНО В ПАМЯТИ 
НАРОДНОЙ

Шамиль Амриев погиб смертью храбрых в боях за Родину 15 
декабря 1943 г. Похоронен в братской могиле в деревне Добро-
гоща, Жлобинского района гомельской области.

СОЛДАТы ПОБЕДы

Шамиль Амриев

Братская могила советских воинов д. Доброгоща. 
Здесь похоронены 1169 воинов 39-го,101-го, 137-го,  

705-го, 771-го, 954-го, 1023-го стрелковых полков

ИЗ ПОЧТы "СЕРДАЛО"

Спасибо за доброту 
и помощь

Эта невероятная история 
берет свое начало в 1981 
году, когда в Карабулакском 
родильном доме (тогда еще 
ЧИАССР) две женщины - ин-
гушка и табасаранка (одна 
из народностей Дагестана),  
почти одновременно роди-
ли детей. Новорожденные 
громким криком возвести-
ли о своем появлении на 
свет  и, обессилевшие, но  
счастливые  удачным исхо-
дом  родов, матери  взгля-
нули на своих девочек   и  
медсестры  унесли  детей   
для дальнейших процедур.

Сейчас  за давностью лет 
трудно сказать, в какой мо-
мент медсестры или врачи 
перепутали новорожденных. 
Останется загадкой и  мо-
тив происшедшего: спутал  
ли кто-то девочек по пре-
ступной халатности или же, 
что еще ужаснее,  подме-
нил  преднамеренно… Ведь 
не исключено, что кто-то из 
медработников страдал про-
фессиональным садизмом 
или другими отклонениями. 
Но факт остается фактом 
– бирки на руках у новорож-
денных девочек убедительно 
свидетельствовали, что одна 
из них – Марзиева Марина, а 
другая – Гаджикурбанова Лу-
иза…

Женщины, покидая  род-
дом  с драгоценной  ношей на 
руках, даже не подозревали, 
что каждая их них забирает  
чужого ребенка. Девочка-ин-
гушка волею  судьбы уходила 
в семью Гаджикурбановых, 

проживавших тогда в с. Сер-
новодск, а девочка-табаса-
ранка  - в семью Марзиевых 
из Орджоникидзевской.

Позднее, когда срок прак-
тики, выпавшей  Талибу Гад-
жикурбанову после учебы, 
закончится,  его семья пере-
едет из Серноводска к себе 
на Родину – в Табасаранский  
район Дагестана, и на долгое 
время судьбы подмененных 
в роддоме девочек  потекут 
каждая  своим путем.

*************

В семье Марзиева Сайт-
Салама Магамедовича из 
Орджоникидзевской в ми-
нувшее воскресенье было 
многолюдно. По раскрытым 
воротам, нарядно одетым лю-
дям  видно, что здесь празд-
нуется  торжество. Торжество 
необычное, вызывающее 
смешанные чувства радости 
и горечи, и еще массу самых 
противоречивых эмоций, впе-
ремежку с волнением и лю-
бопытством. Вот-вот должны  
подъехать гости из Дагеста-
на – семья Гаджикурбановых  
почти в полном составе, и их 
ближайшие родственники. 

Марзиевы всей семьей 
тоже с необычайным волне-
нием ждут момента встречи 
– момента истины. Сегод-
ня Луиза Гаджикурбанова 
(на самом деле – Марзиева) 
впервые перешагнет порог  
родного дома, встреча с ко-
торым растянулась на дол-
гие десятилетия. Впервые 
в жизни увидит  и обнимет 
своих настоящих (по крови) 
братьев и сестер, отца и ба-
бушку.  Только, к глубокому и 
неизбывному сожалению,  не 
свою мать, давшую ей жизнь 
– Мадаш Цечоеву, которая 
ушла из жизни много лет на-
зад, так и не узнав тайну про  
своего настоящего ребенка. 

Волнуется и Марина Мар-
зиева (на самом деле – Гад-
жикурбанова), ее настоящие 
мать, отец, братья и сестры 
с родственниками впервые у 
нее в гостях, в доме, где она 
счастливо росла долгие годы, 
считая в нем все своим с рож-
дения. Ее большие, лучистые  
карие глаза все время подер-
нуты влагой, однако, как и по-
добает ингушке, она скрывает 
свои чувства за улыбкой. За 
все время моего пребывания 
в доме Марзиевых, улыбка 
не покидала лицо Марины. 
И я понимаю, что она пря-
чет за ней  смятение своих 
чувств, которым  еще  пред-
стоит  сполна осознать и пе-
режить случившееся, пройти 
через невероятно сложный 
психологический  лабиринт, 
защититься от взглядов лю-
дей, которые с недавних пор 
смотрят на нее с удвоенным 
вниманием.

Момент встречи родствен-
ников, двух семей, которых 
сроднили общие теперь на 
всех дети, конечно же, надо 
видеть, пережить и прочув-
ствовать самому, поскольку 

есть вещи, о которых трудно 
говорить. Потому то и плачут  
в эти мгновения   сердоболь-
ные женщины, понимающие, 
что значит прижать к груди 
собственное дитя, и  прячут  
выступающие против воли  
слезы видавшие виды муж-
чины…

Присутствие стариков, му-
дрых и много видевших на 
своем веку «оракулов», уме-
ющих сказать свое весомое 
и нужное к месту слово, и тут 
счастливым образом смягча-
ет волнительность момента.

- Мы должны сегодня гово-
рить о том, что приобрели в 
результате этого случая, - го-
ворит уважаемый и автори-
тетный старейшина Хусейн 
Тумгоев. – Нас, родственни-
ков, стало значительно боль-
ше, увеличилось число бра-
тьев и сестер. И это та связь, 
которая будет крепче самого  
что ни на есть кровного род-
ства. Мы должны радоваться  
и благодарить Всевышнего за 
то, что обе девочки оказались 
в мусульманских семьях, оба 
воспитаны в близких нашим 
народам традициях скром-
ности, добропорядочности, 
гостеприимства, уважения и  

почитания старших.

- Будь это иначе, нам в 
любом случае надо было 
бы принять действитель-
ность такой, какая она есть, 
- продолжает эту же мысль 
и  духовный авторитет, имам 
Дзугаев Магомед. – Благо-
дарение Аллаху, что истина 
по его воле  обнаружилась в 
нужное время, что девочкам 
повезло узнать правду о сво-
ем истинном происхождении.

Присутствующие – Маго-
мед Балаев, Хамзат Колоев, 
свекор Марины Марзиевой 
(Гаджикурбановой) – Муста-
фа Колоев и другие характе-
ризовали Марину как девочку, 
которая росла на их глазах и 
во всем была примером для 
остальных своих братьев и 
сестер, как старшая в доме.

Семья Сайт-Салама 
Марзиева, который и 
сам является туркхом 
с.п.Орджоникидзевское, а 
также уже  второй год де-
путатом Сунженского  рай-
онного совета депутатов, 
пользуется среди населения 
уважением и доверием.  Ма-
рина  его старшая дочь. Она 
окончила с отличием школу, 
затем – физико-математиче-
ский факультет Ингушского 
госуниверситета на красный 
диплом. Работает учителем 
физики в средней школе  
№ 3 с.п. Орджоникидзевское. 
Знает основы ислама, каж-
дую пятницу, как все особо 
подчеркивали, читала Ясин 
по матери. Вышла замуж за 
Колоевых, родила 4-х детей.

Ее свёкор – Мустафа Ко-
лоев говорил, что обрел в 
ее лице прекрасную сноху и 
теперь, когда обнаружилась 
тайна ее происхождения, 
они так же,  как и с Марзие-
выми,  будут поддерживать 
родственные отношения с 
Гаджикурбановыми из Даге-
стана. Ни в чем, заверил он 
присутствующих, отвечая на 
их вопросы, сноха не будет 
знать отказа, если пожелает 
побыть у своих родных.

- Будем возить ее и внуков  
при первом же желании с ее 
стороны в Дагестан, и ездить 
сами, - сказал он.

Талиб Турабович Гаджикур-
банов внимательно слушал 
стариков, ему было небезын-
тересно узнать, как отзыва-
ются люди о его настоящей 
дочери – Марине. 

Быть может слово «настоя-
щая», подразумевающее вто-
рую дочь как ненастоящую, и 
будет резать родным и с той, 
и с  другой стороны этой исто-
рии слух, больно отзываться 
на сердце (да простят они 
мне такое определение), но 
иначе  трудно дать понять чи-
тателю, кто  есть кто из пере-
путавшихся девочек.

В ответном слове Талиб 
Гаджикурбанов поблагода-
рил ингушей и Марзиевых за 
очень теплый прием и встре-
чу.

- Ваше радушие, теплота, 
поистине родственное отно-

шение сгладили для нас го-
речь момента, - говорил он, 
- дали понять, что мы не оди-
ноки в своей потере  и  своем 
приобретении. Что делать? 
Судьба преподнесла нашим 
семьям это испытание, и  мы 
должны с честью и достойно 
пронести его по всей даль-
нейшей жизни. Отныне в 
Ингушетии у нас появились 
близкие родственники, бра-
тья и сестры.

Он в расстроенных чув-
ствах счел необходимым под-
черкнуть, что  обеих девочек 
считает своими дочками. 
Иначе не может быть, невоз-
можно поделить сердце меж-
ду ними двумя. Одна любовь 
на двоих – только так.

Луиза Гаджикурбанова 
(Марзиева) выглядела по-
давленной, потрясенной, 
молчаливой. Дело в том, что 
Марина уже успела с родны-
ми (Марзиевыми) съездить в 
Дагестан   после  этой неожи-
данной вести, познакомиться 
с семьей Гаджикурбановых 
и нынешняя встреча для нее 
была уже второй. А Луиза жи-
вет в Москве, и в момент при-
езда Марзиевых ее не было 
дома. Она приехала к своей 

настоящей семье впервые. 
Возможно, потому и была 
еще недостаточно подготов-
ленной.

По случайному стечению 
обстоятельств Луиза тоже 
окончила физико-математи-
ческий факультет универси-
тета, но  так вышло, что по 
специальности не работала. 
И уж совсем потрясает тот 
факт, что сам Талиб Гаджи-
курбанов – тоже окончил 
физмат и по специальности 
является учителем физики 
(в данное время, правда, ра-
ботает в институте). Как же 
случилось, что и Марина, его 
дочь по крови, воспитывав-
шаяся у  Марзиевых, окон-
чила вуз в точно таком же 
направлении, с детских лет  
показывая блестящее знание 
предметов  физики и матема-
тики.

Кто после этого усомнится 
в том, что существует генная 
наследственность и даже 
предрасположенность к вы-
бору профессии?!

Луиза  Гаджикурбанова 
(Марзиева)  тоже замужем. 
Жизнь в первом браке с да-
гестанцем, в котором у нее 
родилась дочь Айна, не сло-
жилась. Вскоре она снова 
вышла замуж за азербайд-
жанца, родила  сына, живут в 
Москве. Дети Луизы и Мари-
ны бегают по двору   друг за  
другом, играют, будто знако-
мы всю жизнь. Подумалось, 
хорошо бы, если и взрослые 
обладали способностью со-
хранять  такое же непосред-
ственное восприятие жизни, 
как они. Справедливости 
ради  нужно заметить, что, 
несмотря на неординарность 
ситуации, где-то даже и тра-
гичность, все, в том числе и 
сами главные «виновники» 
торжества, не выглядели 
жертвами. Представителям 
обеих сторон  в данной си-
туации хватило  мудрости,  
хладнокровия  и воли принять 
случившееся как данность, 
увидеть положительные сто-
роны, которые открылись им 
с приобретением новой род-
ни.

Сдержанный Сайт-Салам 
Марзиев признавался, что 
случившееся еще предсто-
ит осмыслить. Две недели, 
которые прошли с момента 
открытия правды, все еще 
кажутся нереальными, но 
как истинный мусульманин, 
он понимает, все от Аллаха 
и мы должны быть покорны 
его воле. Впрочем, времени 
на  раздумья  у  Сайт-Салама  
практически и не было. С 
момента этой вести его дом  
стал своеобразным местом 
паломничества – люди идут 
со всей станицы и со всей ре-
спублики, желая  убедиться 
лично, что это правда, и что 
такое оказалось возможным.

Я в этот день получила воз-
можность незаметно наблю-
дать  за многими участника-
ми данного события. Трудно 
сказать, какие чувства испы-
тывали братья Гаджикурба-

новы, приехавшие с родней 
– Тураб и Тагир, их сестра – 
Антонина, и, конечно же, мать 
– Мегрихан. С ними не было 
еще одной сестры – Сювга-
нат, которая собственно и 
провела в один день рассле-
дование всех обстоятельств 
и в тот же день появилась в 
семье Марзиевых и объявила 
– Марина – моя сестра!

Сювганат – адвокат по про-
фессии и вызывает восхище-
ние  смелость, с которой она 
приняла решение поставить 
в этой запутанной истории 
все точки над «и». Тут мы и 
приближаемся к вопросу, ко-
торый наверняка с самого 
начала волнует всех читате-
лей – как же обнаружилась 
подмена детей, как две семьи 
узнали правду о происхожде-
нии своих дочек. 

Еще 10 лет назад, когда 
Луиза Гаджикурбанова в пер-
вом браке родила дочку, ей 
срочно понадобилась кровь. 
Родители тут же предложили 
свою,  и при выяснении всех 
трех групп крови  оказалось, 
что  Луиза по ее группе крови 
не может быть биологической 
дочерью  своих  родителей. 
Потрясены были все домо-
чадцы. Один из братьев Лу-
изы, работающий биологом 
подтвердил, что это правда, 
по всей вероятности, Луиза – 
не их сестра по крови. Подо-
зрения о подмене ребенка в 
роддоме в этот момент стали 
очевидны. Но никто не хотел 
верить такой правде и вскоре 
в семье, по настоятельной 
просьбе матери, наложили 
табу на эту тему.

Мегрихан Гаджикурбано-
ва – красивая женщина, при 
одном взгляде на которую по-
нимаешь, что Марина Марзи-
ева – ее дочь, настолько оче-
видно сходство, признается, 
что отметала любую попытку 
детей прояснить  этот вопрос. 

- Я не хотела в это верить, 
- рассказывает она. – Хотя с 
самого рождения Луиза не 
брала грудь, отказывалась 
от моего молока, и мне при-
шлось ее подкармливать бук-
вально с первых дней. Она 
росла болезненным, не похо-
жим ни внешне, ни по харак-
теру на моих первых двух де-
тей ребенком. Сестра моего 
мужа совершенно серьезно 
сказала однажды – эта девоч-
ка не наша, по всей видимо-
сти, у тебя родился мальчик и 
в роддоме его подменили на 
девочку. Я сердилась, однако 
то в шутку, то всерьез многие 
говорили о непохожести Лу-
изы на нас. Я же не хотела 
даже допускать такой мыс-
ли…

По лицу Мегрихан легко 
читается, как сильно на ней 
отразилась обнаружившаяся, 
наконец, правда. Сердце ма-
тери – великодушное сердце 
матери,  способно вместить 
в себя бездну любви, но не 
требуйте от него невозмож-
ного – поделить эту любовь  
надвое…  

Все пережитое за эти дни 
лежит на ее лице печатью 
глубокой усталости, трудно, 
невероятно трудно признать, 
что твой ребенок оказался не 
твоим, а родной – чьим-то. Но 
все равно она, пересиливая 
себя, улыбается, мягко смо-
трит то на одну, то на вторую 
дочь… 

Семья Марзиевых боль-
шая – от первого брака у 
Сайт-Салама родилось трое 
девочек, а в браке со второй 
женой - улыбчивой, шустрой 
Хадишат, еще пятеро. Все как 
на подбор, красавицы и кра-
савцы, уже взрослые, само-
стоятельные. Вся эта друж-
ная семья обхаживает Луизу 
Гаджикурбанову (Марзиеву), 
свою новую сестренку, а над 
Мариной Марзиевой (Гаджи-
курбановой) позволяют себе 
по-свойски немного иронии 
и шуток. Марина в долгу не 
остается, тут же парирует их 
выпады. Грустная Луиза вре-
мя от времени вниматель-
но вглядывается в сестер и 
братьев, потом, проникаясь 
общей атмосферой, теплотой 
рвущихся ей навстречу род-
ных сердец, начинает улы-
баться.

На общем памятном фото 
Марзиевых и Гаджикурба-
новых дочки оказались каж-
дая на предназначенном ей 
природой от рождения  ме-
сте, Луиза держит за руку 
Сайт-Салама, а Марина при-
строилась между Талибом и 
Мегрихан. Я восприняла это 
случайное попадание в точку  
как хороший знак. Все в жиз-
ни этих двух семей сложится  
хорошо, они сумеют стать 
над обстоятельствами и пре-
одолеть разлучившее их на 
долгие три десятка лет рас-
ставание.  

Наступило время, когда 
Гаджикурбановы собрались 
домой, до Дагестана путь не-
близкий. Провожали их де-
сятки, а может и добрая сот-
ня собравшихся  по случаю 
родственников с марзиевской 
стороны. Провожала родных 
и Луиза Гаджикурбанова со 
своими детьми. Она осталась 
в отцовском доме погостить. 

- Мне еще многое предсто-
ит, - сказала она мне перед 
моим уходом, - освоиться, 
поближе узнать родных, по-
знакомиться с родней с мате-
ринской стороны…

Ждет не дождется поездки 
в Дагестан в свою семью  с 
началом каникул в школе и 
Марина со своими детьми. 

У них  у всех все  самое луч-
шее впереди.

А.гАзгИРИЕВА

Одна судьба 
на всех

ЛИНИЯ ЖИЗНИ

На снимке (слева направо) Луиза гаджикурбанова и Марина Марзиева
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Начиная с 2009 года, вот 
уже четвертый год под-
ряд, в нашей республике 
с большим азартом прохо-
дит международный дет-
ский футбольный фести-
валь «Локобол – РЖД»

 31 мая на стадионе шко-
лы-лицея города Назрани 
кипели футбольные страсти.

На республиканский тур-
нир по мини-футболу среди 
детей 2001-2002 гг. рожде-
ния, «Локобол-2012 – РЖД», 
посвященный  20-летию Ре-
спублики Ингушетия, поме-
риться силами приехали 16 
команд  из всех районов и 
городов республики, заняв-
шие в  первом этапе первые 

и призовые вторые места.
Организаторами турнира 

являются министерство по 
физической культуре, спор-
ту и туризму (министр Ахмед 
Котиев) и федерация фут-
бола Ингушетии (президент 
федерации Мухажир Евло-
ев). Генеральный спонсор 
международного фестиваля 
«Локобол - РЖД» является 
ОАО «РЖД».

На церемонии открытия 
присутствовали начальник 
отдела игровых националь-
ных игр Тимур Дзортов,  на-
чальник отдела по физи-
ческой культуре и спорту 
Тамерлан Сампиев, главный 
специалист отдела игровых 
национальных игр Хизир 
Далиев, пресс-секретарь 
минспорта Мурат Карахоев, 
специалисты минспорта, ве-
тераны спорта, представи-
тели различных министерств 
и ведомств, тренеры, роди-
тели детей и неимоверное 
количество болельщиков. С 
приветственным словом к 
юным футболистам и к со-
бравшимся обратился пре-
зидент федерации футбола 
РИ  Мухажир  Евлоев. «Я 
надеюсь,  сегодняшняя игра 
пополнит ряды футболистов, 
будущих профессионалов  
из Республики Ингушетия», 
- сказал он, пожелав всем хо-
рошей игры, и отметил, что 
популярность игры среди де-
тей растет из года в год.

Очень большое значение 
придают этому турниру и 
тщательно готовятся к нему  
Тимур Дзортов, Тимерлан 
Сампиев, Хизир Далиев, 
Мурат Карахоев. О нем за-
благовременно сообщается 
по  ГТРК  «Ингушетия», где 
информационная поддержка 
собирает  большое количе-
ство болельщиков.

Лидировали среди 16 фут-
больных команд: 

I место  - «Магас»,   г. На-
зрань;

II место  - «Барс»,  с. п. 
Барсуки;

III   место - «Малгобек»,  
г. Малгобек. 

Министерством по фи-
зической культуре, спорту 

и туризму была проведена 
огромная работа, тренеры 
провели много подготови-
тельных игр. Судьи были 
деликатны и справедливы, 
соблюдая все правила и 
принципы проведения игр.

В России впервые «Локо-
бол проходил в 2007 году. 
Теперь он имеет статус 
"Международный". В 2010 
г. участие в нем приняли 45 
000 юных футболистов, где 
лучшие команды получили 
приглашение на финаль-
ный турнир в Москву. Глав-
ная цель фестиваля - поиск 
юных талантов.

В Ингушетии всегда играли 
в футбол.  Даже в советские 
времена представителем 
в высшей лиге советского 
футбола был профессионал  
и любимец болельщиков 
Юсуп  Шадиев, выступав-
ший за алмаатинский «Кай-
рат». Сегодняшним юным 
футболистам тоже не надо 
никуда ходить за примером.  
В Московском «Локомотиве» 
играет наш земляк Магомед 
Оздоев, самый юный игрок 
среди всех 16 команд, выхо-
дящих на поле.  У него пре-
красные физические данные  
и он опорный полузащитник, 
профессионально действую-
щий как в атаке, так и в обо-
роне. Совсем недавно  глав-
ный тренер сборной России 
Дик Адвокат обнародовал 
предварительный список 

игроков, которые будут вы-
званы для подготовки к чем-
пионату Европы  2012 года.  
Среди  26 игроков значится 
и юный профессиональный 
футболист-ингуш,  полуза-
щитник Московского «Локо-
мотива» Магомед Оздоев, с 
чем я от души поздравляю 
всех  кто любит футбол  и 
болеет за него  в Ингушетии.

У спонсора и организа-
тора  «Локобол» многове-
ковая история, об их про-
фессиональных качествах 
свидетельствуют награды 
и  дипломы как России, так 
и других стран. Глава ком-
пании Владимир Иванович 
Якунин давно уже стал сво-
им родным человеком для 
тысяч футболистов,  хоккеи-
стов  и других спортсменов, 
многим из них посчастливи-
лось получить награду за 
спортивные достижения из 
рук президента ОАО «Рос-
сийские железные дороги». 

На одной из официаль-
ных встреч Владимира Ива-
новича с курсантами школы 
усовершенствования руко-
водящего состава ведом-
ственной охраны (ШУРС) 
в подмосковном  городе 
Пушкине  пришлось побы-
вать и мне в 2003 году с 
московскими коллегами, по 
приглашению начальника 
ШУРСа – Юрия Викторови-
ча Невалина, генерала, по-

четного железнодорожника   
России. Здесь на пожарном 
факультете учился мой стар-
ший сын Адам, там же при 
ШУРСе  было футбольное 
поле, играли футболисты 
сегодняшнего московского 
«Локомотива». В. И. Якунин 
всегда уделял молодежи и 
спорту большое внимание, 
и поэтому на зимней Олим-
пиаде в Ванкувере высту-
пали восемь железнодорож-
ников…  Нынешний турнир 
по мини-футболу еще раз 
подтвердил, что в мини-
стерстве спорта Ингушетии  
к соревнованиям готовятся 
очень тщательно и  умеют 
работать с  подрастающей 
сменой. Лучшими игроками 
турнира  названы: Исмаил 
Тибоев, Магомед Ахкиль-
гов, Акроман Боголов, Илез 
Цуров,  Салаудин Зязиков. 
Всем были вручены кубки,  
призы и майки с символикой 
«Локобол» от  ОАО «РЖД». 

«Локобол» - замечатель-
ный проект, настоящий 
праздник, которого маль-
чишки  Ингушетии ждут с 
нетерпением каждую весну. 
Надеюсь, что и они будут 
блистать в будущем как  их 
земляк и кумир  Мага Оздо-
ев. 

Марем  АУШЕВА.

На фото: победители  
международного детско-

го турнира «Локобол»

Юсуп-хаджи Аксагов 
стал серебряным при-
зером кубка Европы по 
дзюдо. В спортивно-куль-
турном комплексе «Орен-
буржье» в г. Оренбурге 
12-20 мая прошел кубок 
Европы по дзюдо, где  бо-
лее  250 сильнейших дзю-
доистов представляли 18 
стран Европы. Позже, 27-28 
мая, проходил Московский 
международный турнир 
«Большой шлем». В обоих 
соревнованиях принимали 
участие воспитанники за-
служенного тренера Рос-
сии, мастера спорта СССР 
Р. Аксагова. В турнире 
«Большой шлем» Асхаб 
Костоев стал пятым.

На кубке Европы по дзю-
до в г. Оренбурге в составе 
сборной команды выступи-
ли два воспитанника ДЮСШ  
с.п. Зязиков-Юрт – Юсуп-
хаджи Аксагов и Альберт Ко-
стоев.

Аксагов провел пять встреч 
и выиграл четыре из них. 
Первую встречу он провел со 
спортсменом из Казахстана 
Бекханом Абдулаевым, вто-
рым был дзюдоист из Вели-
кобритании, третья встреча 
с многократным чемпионом 
России А. Фетисовым, чет-
вертым был мастер спорта 
международного класса Рос-
сии, многократный чемпион 
и призер России из г. Орен-
бурга. В финале наш спор-

тсмен встречался с первым 
номером сборной Канады, 
который будет участвовать в 
Олимпийских играх в Лондо-
не в 2012 году. Здесь он за-
нял второе место.

Юсуп-хаджи Аксагов – ма-
стер спорта России, победи-
тель европейского олимпий-
ского фестиваля в Сербии, 
победитель первенства «Ди-
намо», проходившего в Во-
ронеже, бронзовый призер 
первенства России по дзю-
до, серебряный призер пер-
венства России, победитель 
чемпионата министерства 
образования среди юниоров 

в г. Тамбове, чемпион Санкт-
Петербурга 2009 г., чемпион 
универсиады среди студен-
тов в г. Тюмени (2011 г.), чем-
пион России среди спортсме-
нов вузов в г. Уфе (2012 г.), 
а теперь еще и серебряный 
призер кубка Европы по дзю-
до в г. Оренбурге. Он студент 
факультета физвоспитания 
ИнгГУ.

Второму нашему спор-
тсмену Альберту Костоеву 
чуть-чуть не повезло с су-
действом, и он занял пятое 
место. Альберт  Костоев хо-
роший спортсмен, в 18 лет 
стал мастером спорта Рос-

сии, он серебряный призер 
первенства России в г. Твери  
(2010 г.), бронзовый призер 
кубка Европы среди юнио-
ров в г. Санкт-Петербурге. 
Альберт учится в Самарской 
юридической академии. В 
мае проходил и кубок Евро-
пы по дзюдо среди юниоров. 
В городе Лионе (Франция) за 
сборную команду России вы-
ступил воспитанник Руслана 
Аксагова Имранбек Габасов. 
Он провел пять встреч и про-
играл борьбу за выход в фи-
нал нашему земляку Арби 
Хамхоеву. Заняв третье ме-
сто, теперь Имрамбек гото-
вится к первенству Европы.

Много знаменитых дзю-
доистов вышло из ДЮСШ 
с. п. Зязиков-Юрт. Это Ас-
хаб Костоев – мастер спор-
та международного класса, 
победитель первенства по 
самбо и дзюдо 2001–2006 гг., 
в России, в Венгрии, сере-
бряный призер чемпионата 
Европы среди полицейских 
2007 года в Москве, чемпион 
Европы клубного чемпиона-
та Москвы, чемпион кубка 
мира 2006-2008 гг., бронзо-
вый призер супер-кубка мира 
всемирной универсиады в 
Бонкгоке, чемпион России 
2009 г., серебряный призер 
кубка мира. В 2010 году в 
Праге зал рукоплескал Ас-

хабу Костоеву, когда он по 
очкам одолел олимпийского 
чемпиона Пекина Тувшин-
бая Найдана из Монголии, 
Альберта Борина из Италии, 
Антона Марцулевича из Бе-
лоруссии, Левана Жоржали-
ани из Грузии и  Вячеслава 
Денисова из Украины.

Здесь, в Зязиков-Юрте, 
еще очень много спортсме-
нов-мастеров спорта, побе-
дителей всевозможных меж-
дународных соревнований, 
чемпионов и победителей, 
которые составляли резерв 
дзюдо, подтверждая на каж-
дых соревнованиях свое 
мастерство статистикой, ти-
тулами и наградами. Трене-
рами кроме Руслана здесь 
работают Амерхан Гаркуев 
– мастер спорта СССР по 
дзюдо и самбо, заслуженный 
тренер России, Джамиль Ак-
сагов - мастер спорта России 
по дзюдо. Много состояв-
шихся  и подающих надежды 
спортсменов – Батыр Косто-
ев, Магомед Аксагов, Исмаил 
Габаев, Адам Бузуркиев, Ба-
гаудин Богатырев. Директор 
ДЮСШ Руслан Аксагов со 
своими коллегами  готовят 
кадры и для сборной России. 
16 июня в Словении пройдет 
кубок Европы, где должны 
выступать Юсуп-Хаджи Ак-
сагов, занявший второе ме-
сто на кубке Европы в Орен-
бурге.

М. АУШЕВА           
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Утерянный аттестат серии 06-ББ 0004947, выданный СШ №2 г. Назрани в 2008 г. на имя 
Султыгова Ибрагима Махмудовича, считать недействительным.

В испанском Мадриде 
проходит этап кубка мира 
по дзюдо. Российский 
дзюдоист, член олимпий-
ской сборной по дзюдо, 
наш прославленный зем-
ляк член по дзюдо  Муса 
Могушков, выступающий в 
категории до 66 килограм-

мов, в решающей схватке 
одолел израильтянина Го-
лана Поллака. На татами 
в Мадриде Муса провел 
шесть схваток и уверенно 
одержал победу. 

«Тем самым он подтвердил 
свое высокое мастерство и 
доказал, что очень хорошо 
подготовлен к Олимпийским 
играм в Лондоне», - отметил 

первый тренер Могушкова 
Юнус Оздоев.

Этап кубка мира в Мадри-
де - последний предолим-
пийский старт. Впереди у 
членов олимпийской сбор-
ной по дзюдо подготовка к 
лондонской олимпиаде.

Напомним, что россияне 
з а во е ва л и 
четыре золо-
тые и брон-
зовую меда-
ли на этапе 
розыгрыша 
кубка мира 
по дзюдо в 
Испании.

П о б е д ы 
о д е р ж а л и 
Арсен Гал-
стян (весо-
вая катего-
рия до 60 
кг.), Муса 
М о г у ш к о в 

(66 кг.), Тагир Хайбулаев  
(100 кг.) и Александр Михай-
лин (свыше 100 кг.). «Брон-
за» — у Ивана Нифонтова 
(81 кг.)

Россияне заняли первое 
место в общекомандном за-
чете этого турнира. Вторыми 
стали испанцы, третьими – 
французы.

Соб. инф.

Муса Могушков – 
победитель 

мадридского этапа 
кубка мира по дзюдо

Серебро "Большого шлема"

В канун знаменательной 
даты – 20-летия Респу-
блики Ингушетия, жители  
с.п. Нестеровское Сунжен-
ского района получили 
долгожданный подарок – 
физкультурно-оздорови-
тельный комплекс.  

На его открытие, кото-
рое  состоялось 2 июня в 
торжественной обстановке, 
прибыл Глава республики  
Ю.Евкуров, министр по делам 
спорта А. Котиев, руководите-
ли районных и местных адми-
нистраций, жители  села.

Обращаясь к собрав-
шимся, Глава республики  
Ю.Евкуров отметил, что дан-
ный спортивный объект по-
строен по многочисленным 
пожеланиям нестеровцев, 
которые звучали во время его 
встреч с жителями. Строите-
ли в кратчайшие сроки и каче-
ственно справились с возло-
женной на них руководством 
республики задачей, за что  

Глава республики объявил 
им благодарность и вручил  
поощрительные грамоты.

"Молодежь села получила 
возможность вести здоро-
вый образ жизни, занимать-
ся спортом", - подчеркнул  
Ю.Евкуров, пообещав в ско-
ром времени в дополнение к 
спортивному комплексу еще 
и плавательный бассейн. 

Руководитель строитель-
ной подрядной организации 
А. Гудантов в ответном слове 
выразил благодарность Гла-
ве республики за постоянное 
внимание  и поддержку  в 
ходе строительства объекта. 
Жители села, старейшины  
в своих выступлениях тоже  
выражали радость и удов-
летворение по поводу того, 
что большая часть молодежи 
будет теперь занята спортом, 
что, в свою очередь, позволит 
вырастить новых чемпионов.

В это почему-то легко ве-
рится, поскольку на протяже-
нии последних десятилетий 

все мы становимся свидете-
лями громких успехов ингуш-
ских спортсменов. А данное 
обстоятельство почти всегда  
является  результатом соз-
данных для этого условий, 
строительства вот таких спор-
тивных сооружений.

В ближайшие праздничные  
дни  в республике состоится 
открытие еще двух таких же 
спортивных  объектов, по-
строенных по линии Феде-
рально-целевой программы: 
«Развитие физической куль-
туры и спорта в РФ на 2006-
2015 гг.»

Осмотр помещения, после 
традиционной церемонии с 
перерезанием красной лен-
точки, оставил у всех участ-
ников мероприятия благо-
приятные впечатления, здесь 
созданы все условия для пол-
ноценных занятий спортом.

Руководство спорткомплек-
сом возложено на известного 
спортсмена, мастера спорта 
международного класса, мно-
гократного чемпиона страны 
по дзюдо Адама Арсамакова. 
Отвечая на вопросы журна-
листов относительно функ-
ционирования спорткомплек-
са, он сказал, что основной 
упор будет делаться на раз-
витие таких видов спорта, 
как вольная борьба, дзюдо и 
самбо. Спорткомплекс спо-
собен ежедневно, при умело 
поставленной работе, пропу-
скать через себя  несколько 
сотен человек. 

А.ЭЛьБИКАЕВА

Все условия для занятий 
спортом

03.06.2012 г. в сельском 
поселении Яндаре Ингуше-
тии состоялась сдача пяти 
многоквартирных домов, 
возведенных в рамках ре-
ализации программ «Пере-
селение граждан из ава-
рийного жилищного фонда 
Республики Ингушетия», 
ФЦП «Жилище» и подпро-
граммы «Ветхое жилье». 

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров поздравил но-
воселов с таким знамена-
тельным для 
них событием. 
«В первую 
очередь, это 
праздник для 
тех, кто полу-
чил новое жи-
лье. Я искрен-
не поздравляю 
вас и желаю 
д о м а ш н е г о 
уюта», - сказал 
Ю. Евкуров. 

Р у к о в о д и -
тель субъекта 
также сооб-
щил, что в 2013 
году планиру-
ется строитель-
ство в жилом 
городке детско-
го сада, школы, 
п ол и к л и н и к и 
и спортивно-
го зала. «Мы 
не намерены 
останавливаться на пяти до-
мах. Жилой городок будет 
расширен, здесь будут воз-
ведены дома эконом-клас-
са, в первую очередь, для 

молодых семей. Цена за 
квадратный метр не будет 
превышать 20 тыс. рублей», 
- отметил Глава Ингушетии. 

Ю. Евкуров призвал жите-
лей домов создать товари-
щества собственников жилья 
(ТСЖ), следить за подъезда-
ми и дворами. «Благодаря 
помощи федерального цен-
тра, сегодня к 20-летию Ингу-
шетии государство сделало 
вам хороший подарок. С за-
ботой о своих детях следи-
те за тем, чтобы у вас были 

чистота и порядок», - сказал  
Ю. Евкуров. 

Затем Глава республики и 
председатель правительства 
Муса Чилиев вручили ключи 

от квартир их владельцам. 
Право быть первым жителем 
нового дома получил самый 
пожилой новосел, инвалид 
с рождения, 62-летний жи-
тель с.п. Яндаре Хаджиби-
кар Манкиев. Обладателями 
новых квартир стали 250 се-
мей. 

Глава Ингушетии поощрил 
ряд строителей подрядной 
фирмы «Мальтес» благодар-
ностями, дал высокую оцен-
ку качеству выполненных 
работ. 

Ю. Евкуров и М. Чилиев 
побывали в нескольких квар-
тирах, пожелали новоселам 
благополучия и счастья.

Пресс-служба главы РИ

250 семей из Ингушетии, 
проживавшие в ветхом жилье, 
отпразднуют 20-летие своей 

республики в новых квартирах

В минувшую субботу на 
футбольных кортах стади-
она «Динамо» в г.Назрани  
организован и проведен 
турнир по мини-футболу 
на кубок главного управ-
ления МЧС России по Ре-
спублике Ингушетия, приу-
роченный к празднованию 
20-летия образования Ре-
спублики Ингушетия. 

Открытие турнира состоя-
лось в 9:00  утра на стадионе 
«Динамо». В приветствен-
ном слове начальник глав-
ного управления Р.Я.Колоев 
отметил, что данный турнир 
проводится уже не первый 

раз, и будет проводиться 
ежегодно, а в заключение 
пожелал всем участникам 
соревнований удачи.

Для показательных высту-
плений также были пригла-
шены учащиеся ингушского 
отделения универсального 
каратэ клуба «Сунжа», ко-
торые продемонстрировали 
свое мастерство в рукопаш-
ном бою.

В соревнованиях приняли 
участие 16 команд различ-
ных министерств и ведомств 
республики, в том числе и 
команда добровольной по-
жарной охраны республики, 
и команда главного управле-

ния. Несмотря на ненастную 
погоду, изредка сменявшу-
юся на солнечную, турнир 
прошел согласно графику. 
Упорная борьба за призовые 
места велась вплоть до по-
следней игры, что сохраня-
ло интригу в течение всего 
турнира.

После завершения всех 
игр и подведения итогов со-
стоялась наиболее прият-

ная часть турнира - награж-
дение. 

Первое место заняла 
команда МВД РИ, второе 
место забрала команда 
ДПО РИ, третье место за-
няла команда пограничного 
управления РИ. Команды, 
занявшие 1-2-3 места, были 
награждены медалями, куб-
ками и ценными подарками. 

Отдельно были награжде-

ны игроки команд, проявив-
шие свои качества в номи-
нациях «Лучший защитник», 
«Лучший вратарь» и «Луч-
ший игрок». Каждому из них 
в дополнение к другим при-
зам были вручены грамоты.

Организованный и прове-
денный главным управлени-
ем турнир по мини-футболу 
получился насыщенным не 
только по числу участников 
и наград, но и по эмоциям 
болельщиков данного тур-
нира. 

М.НАЛьгИЕВ

К 20-ЛЕТИЮ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

Интрига сохранялась до последней минуты «Локобол»  стартовал в Ингушетии

Продаются два земельных участка в новом массиве г. Карабулак. Обращаться по тел. 8 
(928) 742-09-17.


